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CR de l'AG du 16/12/23   

à Montigny-sur-Loing 

 

Bureau présent : Daniel Faucher (président), Elvire Heugel (vice-présidente), Frédéric Ferchaud 

(secrétaire), Marie Coupé (trésorière). 

Discours du Président : En préambule, Daniel Faucher informe les adhérents qu'il démissionne 

de son poste, c'est donc sa dernière AG. A la demande des autres membres du bureau, il sera 

président d'honneur. Le poste de président est à pourvoir ainsi que celui de secrétaire, chargé, 

entre autres, de la tenue du blog. 

Daniel Faucher rappelle l’historique de la création de l’association « l’A.U.L.N.E. » l'Association 

des Usagers du Loing pour la Nature et l’Environnement, en mai 2012, suite à la demande de son 

ami pêcheur, Harry Atkins, face à l'augmentation des canoës de location sur le Loing. L'objectif 

principal reste inchangé : la défense de notre environnement et la protection du site du loing 

classé Natura 2000 ainsi que la garantie de la qualité de l'eau, la protection de l'activité des 

pêcheurs, la préservation de l'identité "rivière calme" et de ses abords comme milieu naturel, la 

défense d'une vie riveraine et locale. 

A ce jour, l’Association compte 25 membres. Une quinzaine d'adhérents ont participé à  

l'Assemblée Générale.  

Résumé des évènements et actions principales en 2023 : 

.  4 réunions de bureau ont été tenues en mars, juin, septembre et décembre 

.  2 courriers administratifs ont été envoyés : 

. une lettre de l'A.U.L.N.E à M. Ory, président de S & M, avec pour objet les travaux illégaux 

effectués sur la Vanne rouge, 

. une lettre conjointe de l'A.U.L.N.E et de l'A.S.M.E. à M. Digeon, président de l'EPAGE avec 

pour objet, une demande d'informations supplémentaires sur les études du déversoir, la demande 
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de réintégration aux Copils et la tenue d'une réunion publique. Une copie de ce courrier a été 

envoyé au préfet, sous-préfet et aux mairies des communes concernées. 

. Conférence de l'eau tenue le 13/11/23 à Bourron-Marlotte avec un exposé de M.A.Germaine, 

géographe, sur les conflits et controverses dans les processus de restauration des rivières suivi de 

la présentation de l'EPAGE par M.Moes. Les maires de Grez-sur-Loing et de Bourron-Marlotte 

étaient présents. Au cours du débat qui a suivi, M. Moes nous a appris qu'en raison de l'absence 

de positionnement de la mairie de Montigny sur les scénarii présentés, la situation était bloquée. 

L'A.U.L.N.E. lui a rappelé son éviction du dernier COPIL et donc de son manque d'information 

sur le scénario 4. Quant au scénario 5 proposé par M. Thérial (construction d'un bras de 

contournement partant de la Vanne rouge...), M. Moes parle d'une impossibilité de partir de la 

Vanne rouge. Il faudrait partir à 30 m plus en amont et soulève le problème de la création du bras 

de contournement dans des propriétés privées. 

. A la demande de M.Otlinghaus, maire de La Genevraye, une réunion s'est tenue le 20 novembre 

en sa mairie avec des membres du bureau de l'A.U.L.N.E. Il est établi que la totalité du déversoir 

(et de la baignade) se trouve entièrement sur sa commune. M. Otlinghaus refuse d'endosser la 

responsabilité en cas de rupture. A sa demande, une réunion de tous les maires concernés doit se 

tenir en janvier. Monsieur le maire nous a présenté l'extrait du dernier COPIL suivant : 

   - Scénario 0 : statu quo qui signifie la rupture du barrage à terme 

   - Scénario 1 : dérasement du déversoir, renaturation, restauration hydromorphologique et 

mesures d'accompagnement sur le lit et les berges 

   Scénario 2 : abaissement du Loing de 80 cm. Reconstruction du déversoir et des vannes. 

Etagement de la chute résiduelle par un dispositif de prébarrages côté Vanne rouge 

  - Scénario 3 : maintien et restauration des ouvrages du site hydraulique et aménagement de la 

chute par un dispositif de prébarrages 

  - Scénario 4 : optimisation du scénario "RCE1" avec création d'une île. 

Rappel de l’AULNE : les études ne sont qu'au stade d'esquisses ! Il y aura des réunions 

d'information. Les riverains seront consultés. Par ailleurs, on sait que l'arasement (scénario 1) ne 

coûtera pas grand-chose à la commune. Plus on s'éloigne du scénario 1, plus le coût sera élevé. 

 

Propositions et questions diverses 

. Poste de secrétaire à pourvoir : un adhérent en parlera à un certain M. Frank Moreau qui habite à 
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Moret-sur-Loing 

- Tenue du Blog : l'AULNE recherche une personne pour aider à la tenue du blog. Une adhérente 

propose son remplacement par un groupe whats'App. L'A.U.L.N.E. lui répond que ce n'est pas 

moins chronophage, qu'on doit incorporer des documents divers parfois lourds (dossier Copil, 

photos, articles, liens etc...). Le blog est public contrairement au groupe whats'App. 

- Une fusion des associations (AULNE, ASME, Association des Riverains du Chemin de la Tour, 

collectif) proposée par une adhérente est impossible à envisager, compte-tenu de la divergence 

d'opinions. Exemple, le collectif ne veut pas de réunion publique. 

. A propos des travaux de création d'un bras de contournement à Nemours : le montant de 

financement subventionné élevé est dû à sa configuration particulière : la jonction de la rivière et 

du canal. 

. Rappel des travaux illégaux effectués sur la Vanne rouge servant à réguler le niveau du Loing. 

Les loueurs Top Loisirs et Apikopa, après avoir appelé M.Thérial qui leur avait interdit de faire 

des travaux, ont effectué un platelage pour maintenir le niveau d'eau nécessaire à leurs activités 

commerciales. M.Thérial et M. Mariano, propriétaire du déversoir, ont été convoqués par l'OFB 

le 20/11. Cette affaire est en cours, l'OFB a inscité M. Mariano à porter plainte mais pour le 

moment il s'y refuse. L'AULNE rappelle qu'en cas d'inondation, on n'aura pas accès à la vanne 

qui régule le débit d'eau. L'AULNE a d'ailleurs demandé par écrit au préfet la remise en état de 

fonctionnement de la vanne. 

. A propos du propriétaire du déversoir : M.Mariano a fait une courte apparition au premier 

COPIL pour faire don du déversoir à " 1 euro symbolique". Depuis, il est totalement absent des 

réunions et semble ne pas prendre la mesure quant à l'obligation de résultats de se mettre en 

conformité vis à vis de la continuité écologique d'ici 2027. 

. Un adhérent suggère aux associations de signaler aux autorités concernées le danger documenté 

que représente l'incurie actuelle (mauvais état du déversoir). 

. Ce même adhérent suggère que, face à la mise en danger des fondations des maisons concernées 

par le scénario 1, l'agence de l'eau examine les impacts réels et estime les coûts de leur 

réparation. 

. Un autre adhérent suggère qu'afin de devenir l'interlocuteur direct de l'EPAGE, l'AULNE 

rachète la digue à un euro symbolique. L'AULNE répond qu'elle ne veut pas car sa responsabilité 

entière serait alors engagée (sécurité, entretien etc...). 

. Plusieurs adhérents constatent la présence habituelle de mousses dérivant sur le Loing. Elles 
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émanent peut-être de la sucrerie de Souppes, lors du nettoyage des betteraves. Après le passage 

par des filtres, leur eau de lavage se rejette dans le canal du Loing. 

. Deux propriétaires de maisons situées tout près de la digue se plaignent des nuisances répétées 

lors de la belle saison. L'accès à ce site se fait par le passage dans une ou deux propriétés privées. 

Pourquoi ces propriétaires ne construisent-ils pas une barrière interdisant son accès? 

Perspectives 2024 

- Reinstaurer le dialogue avec l'EPAGE pour connaître les détails du scénario 4 et 5 

- Participer aux prochaines réunions du COPIL 

- Répertorier les incidents et les incivilités notoires 

- Suivi Analyse de la qualité de l'eau 

 

Pour conclure, Marie Coupé rappelle que fin 2027, tout doit être fait pour limiter l'impact des 

inondations, favoriser la remontée des poissons etc... Elle met en garde contre le 

non-dédommagement possible des assurances en cas d'inondation, ces dernières arguant que les 

mesures adhoc n'ont pas été prises en temps voulu. 

L'AULNE aimerait une participation plus visible des adhérents à son blog. Elle souhaiterait 

également recueillir via, par exemple, un questionnaire l'avis de chaque riverain sur l'avenir du 

Loing (pollution, surfréquentation etc...) 

 

 

 

. 

 

 

mailto:aulne.77@free.fr

